

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Madrid, 22 de mayo de 1896.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: HERNÁNDEZ CORTÉS, 8, PRINCIPAL

Año XI.—Núm. 533.

## SUSCRIPCIÓN

para cubrir los gastos que ocasiona la representación del Partido Socialista español en el Congreso internacional que ha de inaugurarse en Londres el día 27 de julio.

Lista anterior, 65,95 pesetas.

Madrid: A. Prieto, 0,40.—El número 40, 0,30. Lumberas, 0,20.—F. Bagná, 0,20.—Morato, 0,25.—V. Tio, 2,50.—Total, 3,85 pesetas.

San Martín de Provensals: Agrupación Socialista, 5 pesetas.

Alicante: J. Pastor, 0,30.—M. Molas, 0,25.—J. Adrián, 4,45.—Total, 5 pesetas.

Total de esta lista, 13,85 pesetas.

Total general, 79,80 pesetas.

## 21 DE MAYO DE 1871

Esta fecha, que recuerda de una parte el heroísmo de los defensores de la *Commune*, y de otra la crueldad y la barbarie de la burguesía francesa y de sus inmundos esbirros, no se borrará jamás de la memoria de los que luchan por acabar con la desigualdad social y con todas las calamidades que de ella se derivan.

Dos motivos poderosos contribuyen a que cada vez sea más honda la huella que en el proletariado pensante ha causado tan luctuosa jornada: uno, el haberse declarado francamente solidario de los comunistas parisienses; otro, el ver en la atroz, en la horrible carnicería llevada a cabo por los soldados versalleses, una profunda lección que ha de librarle del gravísimo peligro de exponer sus huesos, más acrecidas y disciplinadas de día en día, a un fracaso tremendo en prematuro combate.

Si, desde el momento en que los trabajadores conscientes se han considerado herederos y continuadores de la obra de los que se levantaron contra Thiers y contra el régimen por éste representado, tienen que sentir en el día de hoy, además de inmensa amargura al recordar cómo se vertió á torrentes su sangre generosa y cómo se persiguió, acosó y cazó por las hienas á las órdenes de Gallifet y Mac-Mahon á todo individuo, fuera hombre, mujer ó niño, que hubiera ayudado ó mostrado siquiera simpatías á la causa defendida por los trabajadores de París, implacable odio hacia la clase explotadora que, ya por propia perversión, ya también por meditado propósito de debilitar al proletariado activo, se mostró cobarde, sanguinaria y cínica en el espacio de tiempo que, para baldón de ella, se conoce en la Historia con el nombre de *semana sangrienta*.

Pero por más que sientan esto hoy, ni en su ánimo se nota la más leve señal de desaliento, ni en su pecho anida el más pequeño deseo de ruin venganza. Al contrario, enardeceles el recuerdo de la vil conducta observada con sus hermanos por los genizaros de la burguesía, danles consoladora esperanza los continuos y brillantes avances que realizan las ideas redentoras y domina su mente el pensamiento de imponer á la clase asesina el más grande de los castigos: la pérdida total de sus privilegios.

Y este efecto varonil y noble que produce en ellos la fecha de tan inicua como sangrienta jornada no le deslucen con ridículos desplantes ni con anuncios de horribles catástrofes; antes bien, realzánle y danle extraordinario relieve aconsejando á los suyos que no intenten nada ni acometan empresa alguna que pueda dar pie á los esclavizadores para repetir las matanzas de mayo de 1871 y detener por ese medio la inevitable caída del odioso régimen capitalista.

Quienes así honran á los millares de víctimas que el furor burgués hizo en París á la caída de la *Commune*; quienes proceden con ese temple y esa reflexión

en día que trae á la memoria que el salvajismo capitalista regó con sangre proletaria las calles de la capital de Francia; quienes revelan tal elevación de ideas y tan exacto conocimiento de la realidad bien pueden estar seguros de que son dignos de los que murieron por la *Commune* y de que lograrán poner fin á la explotación humana.

Triste es la fecha del 21 de mayo para el proletariado que conoce sus intereses, pero por lo que ese proletariado siente y piensa en dicho día, éste es más triste, mucho más triste para la clase que con sus traiciones, sus cobardías y sus asesinatos le hizo célebre.

**Trabajadores: La Prensa socialista es la única que defiende vuestros intereses en el campo político y la que lucha por el mejoramiento y por la emancipación de todos los asalariados. Sostenedla, pues, y difundidla.**

## LA SEMANA BURGUESA

Los voluntarios de la capital de Cuba, que deben ser unos patriotas para andar por casa, se han opuesto, según parece, á ir á defender la trocha de Mariel-Artemisa, contrariando de este modo los planes del general Weyler.

Y como en Cuba hace falta gente para las operaciones de la guerra, se piensa ya en el envío de un refuerzo de 40 ó 50.000 hombres.

¡Cualquiera entiende lo que pasa en la gran Antilla! Se dijo en un principio que las fuerzas rebeldes eran inferiores numéricamente á las del ejército leal; cuentan los despachos oficiales de Cuba que las bajas de los insurrectos son siempre mucho mayores que las de las tropas que defienden la integridad de la patria, y, sin embargo, á cada momento tiene que enviar el Gobierno nuevos refuerzos de hombres para las necesidades de la campaña.

En fin, que no sabe uno cómo explicarse estas cosas.

Lo que es la maledicencia!

Todos los días se oye decir á grito herido que se hacen grandes contrabandos sin que los cuerpos creados para impedir esas defraudaciones pongan nada de su parte en el cumplimiento de su misión.

¡Calumnia, pura calumnia! Ahora mismo acabamos de leer en un periódico la noticia de que las fuerzas de carabineros de Estepona (Málaga) han aprehendido en aquellas aguas nada menos que ocho cuarterones de tabaco que llevaban los tripulantes de una barquilla.

¡Qué horror! De seguro que esos tripulantes salían á cuarterón por barba. ¡Pues no era mal negocio el que pensaban hacer!

¡Vean ustedes cómo refiere *El Imparcial* un rasgo de patriotismo de los concejales madrileños:

Es chistoso lo ocurrido en el Ayuntamiento con el asunto del batallón de voluntarios de Madrid.

Resistíanse los concejales á que el Municipio contribuyese con más de 50.000 pesetas á los gastos para organizar el citado batallón.

Pero el señor marqués de Grijalva, que debe ser un *guasón* de primera, y conecedor de la gente con quien trata, en vista de que, según sus compañeros de Concejo, la situación de la hacienda municipal era tan apurada que no se podía dar más de aquella cantidad en vez de las 100.000 que habían sido pedidas, propuso que los concejales, juntamente con el alcalde, suscribieran de su bolsillo particular las otras 50.000, á razón de 1.000 pesetas por concejal, pues ya los empleados habían cedido un día de haber para completar los citados 100.000 duros.

La proposición del marqués de Grijalva produjo un efecto mágico.

Ante el compromiso de suscribir cada uno 1.000 pesetas, los concejales se sacrificaron... tomando el acuerdo de que las segundas 50.000

pesetas se den con cargo al presupuesto venidero.

De todo lo cual resulta que para los gastos del batallón han contribuido personalmente: el alcalde, con 1.000 pesetas; los empleados, con un día de haber, y los concejales, con nada.

¿Con nada? Es bobada tal hecho mentar, pues no tiene nada... de particular.

Los moros de Tánger han dado prueba reciente de que son tan civilizados como los católicos españoles.

¿Que no necesitan esforzarse mucho para demostrarlo? Ya lo sabemos; pero hay en España católicos presumidos que hablan con desden del estado de progreso de los moros, y bueno es que se sepa que allá se van juntos moros y cristianos.

Pruebas son amores:

Los moros han sentido también los efectos de la sequía y han celebrado á su manera rogativas pidiendo que llueva.

En Tánger se organizó una de ellas. La ceremonia consistió en recorrer algunas calles un santón muy compungido seguido de unos cuatrocientos moros que enarbolaban una bandera blanca, atada en una caña y daban ensordecedores alaridos.

Sobre la cabeza del santón echaban los concurrentes á la rogativa grandes cubos de agua, y al llegar á la mezquita lo sumergieron en la pila que hay á la entrada y entonaron sus preces.

Nada, nada, lo mismo que han hecho «á su manera» los católicos españoles.

De San Petersburgo comunican la siguiente interesantísima noticia:

Entre las personas importantes que vendrán á las fiestas de la coronación del czar, se cuentan 84 príncipes y grandes duques, 18 princesas y grandes duquesas, 11 embajadores extraordinarios, representantes de Su Santidad León XIII, del patriarca ecuménico, de los de Jerusalem, Alejandría y Antioquia, obispo anglicano de San Petersburgo y delegaciones de los ejércitos de Alemania, Austria é Inglaterra, en los que el czar es jefe honorario.

Está bien. En algo ha de distraer sus ocios esa gente.

Dice un periódico:

El Sr. Urbano, teniente alcalde del distrito de la Latina, decomisó ayer bastante pan por falta de peso.

Los demás tenientes de alcalde ¿se han cansado ya?

¡Qué ganas de pedir gollerías! ¡No parece sino que los tenientes de alcalde están obligados á cumplir siempre con su obligación!

## INDIFERENCIA BURGUESA

El malestar de la clase obrera aumenta, su miseria es cada vez más aguda, los actos de desesperación de sus miembros son más frecuentes que nunca; y sin embargo de ser esto notorio, de confirmarlo con sus noticias la misma Prensa burguesa, los gobernantes no hacen nada serio para remediar tan triste estado.

Salvo el apelar en casos extremos á la caridad particular, que surte los mismos efectos que la carabina de Ambrosio, y el destinar oficialmente unos cuantos miles de pesetas á obras de dudosa utilidad, que aprovechan acaso á quienes menos lo necesitan, nada más hacen los representantes políticos de la clase adinerada que tienen el Poder en sus manos.

Á tal punto ha llegado la indiferencia de éstos—indiferencia que es reflejo de lo que la burguesía siente por sus esclavos—, que ni dos solas líneas acerca de la crisis de trabajo y de las consecuencias que produce en los que sólo de su labor viven han puesto en el discurso de la Corona.

El Sr. Cánovas y sus compañeros de Gobierno, al proceder así, robustecen nuestro criterio de que las autoridades no son en el régimen burgués otra cosa que simples servidores de la gente que explota. Si eso no fueran, si representasen los intereses de todos los ciudadanos, no se habrían mostrado mudos en cuestión que tanto afecta á la mayoría del país.

Pero esa conducta del Sr. Cánovas y de la clase que le ha elevado al puesto que ocupa no solamente confirma el criterio socialista, sino que hace ver á los trabajadores el completo abandono en que los tienen los elementos que dirigen hoy la sociedad y lo preciso que les es organizarse para adquirir fuerza y servirse de ella con el fin de obtener todo aquello que necesitan para su mejoramiento.

Sigan, pues, la burguesía y sus mandatarios mostrándose indiferentes á los dolores y las penas de la clase productora, que ésta, fijándose en el hecho, averiguará el fundamento del mismo—antagonismo de intereses, engendrador de la lucha de clases—y sabrá adaptar su conducta á la que observan los que tan mal la tratan.

Sigan el Gobierno conservador y los demás que le sucedan no queriendo entrar en el camino de las reformas que demandan los grandes males que en la clase asalariada ocasionan los constantes progresos de la producción capitalista, que los proletarios, tomando la lección que de ese hecho resulta, desecharán las ilusiones que se habían forjado con ciertas ideas políticas, y entrarán franca y resueltamente en el terreno revolucionario.

Sigan todos los que viven explotando al pueblo obrero mostrándose duros y crueles ante los sufrimientos que los productores experimentan, que de esa manera el Partido Socialista, á quienes aquéllos tanto odian, aumentará sus fuerzas y se pondrá en condiciones de realizar una gran parte de su misión.

Y al conseguir, en virtud de tan egoísta proceder por parte de la clase explotadora, los resultados antedichos, el proletariado español habrá adquirido unión, poder y energía suficientes para obligar á los políticos burgueses, así sean tan soberbios como Cánovas, á legislar en beneficio de los trabajadores, y á los patronos más inhumanos á respetar esa legislación.

La idea de la conquista del Poder político debe dominar todos los pensamientos y todas las acciones de los trabajadores.—*Lassalle*.

El régimen del salario es malo. Pone frente á frente dos elementos que por fuerza han de hostilizarse.

Resulta de tal régimen una inferioridad en la condición del trabajador, inferioridad económica y moral con la que padece, no sólo él, sino toda la sociedad.—*J. Fontana*.

## PRINCIPIO Ó FIN

*La Unión*, de Pontevedra, inserta en sus columnas un artículo contestando á nuestra queja por haber reproducido un artículo de *El País* injurioso para el Partido Socialista, y lamentándose de que no hayamos aceptado el contrato que nos proponía.

Vamos á contestar á ambos extremos todo lo breve y claramente que podamos.

Tiene *La Unión* un concepto muy acomodaticio de la amistad. Copia un artículo ofensivo para nuestra honradez política, y tranquiliza su conciencia diciendo que con eso no ha hecho más que dar una nota de información, y que, además, ella no tenía el deber de defendernos.

En efecto, no había contraído el com-

promiso de defendernos, ni nosotros se lo hubiéramos pedido nunca; pero lo menos que de ella teníamos derecho á esperar es que no sirviera de vehículo á la calumnia. ¡Menguada amistad la de quien contribuye, aunque sea pasivamente, á difamar al amigo!

Y nada más respecto á este asunto.

Se queja *La Unión* de lo que llama nuestro desprecio y llega hasta á dudar de nuestra sinceridad. ¡Lástima que nos expresemos tan mal que no se nos entienda!

Hemos dicho, y lo repetimos, que no aceptamos el contrato que se nos propone por dos razones. Primera, porque tenemos la convicción firmísima de que el programa por nosotros defendido es capaz de satisfacer todas las necesidades de la justicia y de que los procedimientos por nosotros empleados para conseguir la realización de tal programa son los mejores. Segunda, porque siendo *EL SOCIALISTA* órgano de un Partido esencialmente democrático en sus procedimientos, no pueden sus redactores, sin faltar á su deber, seguir otros derroteros que aquellos que el mismo Partido les ha señalado. Podrá esto parecer una excusa á *La Unión*, pero para nosotros esas consideraciones son la razón que nos impide aceptar su contrato.

Por otra parte, ¿cuándo hemos demostrado con nuestros actos ó con nuestras palabras deseos de entrar en tratos ni en arreglos con nadie para que haya quien pueda llamarse á engaño? ¿Acaso no hemos llegado á sostener—como sostenemos—que quien no está con nosotros está contra nosotros? Y á quien así procede, ¿puede tachársele de desleal?

Ha llamado mucho la atención del periódico de Pontevedra el que hayamos alegado nuestra cualidad de mandatarios para no aceptar su contrato, y nos pide explicaciones acerca de este punto. Vamos á dárselas como siempre las hemos dado á quien nos las ha pedido: claras, concretas y terminantes.

Nuestro mandato no nos hace esclavos de nadie, pero el hecho de que dispongamos de un periódico no debe hacer á nadie esclavo nuestro.

Los socialistas constituyen un Partido democrático y disciplinado. No hay jefes que den programas y señalen táctica; todos y cada uno de los miembros del Partido, por medio de Congresos, le dan una y otra. No hay periódicos que cambien de idea cada semana; los órganos del Partido responden ante éste de su gestión. Discuten mucho los socialistas las resoluciones; pero una vez convertidas en ley, todas se consideran obligados á observarlas y las observan.

Todo esto les podrá parecer depresivo para su dignidad á muchos anarquistas inconscientes, pero á nosotros nos parece el único medio de hacer algo positivo.

Concretando. Nosotros hemos sido honrados por nuestros correligionarios con el encargo de defender el programa del Partido Socialista y sus procedimientos desde estas columnas, y los defendemos porque, creyéndolos la verdad, así nos lo ordena nuestra conciencia. Si se nos demostrara que estábamos equivocados se lo manifestaríamos lealmente á nuestros compañeros y dejaríamos un puesto que no podríamos seguir ocupando honradamente.

¿Se quiere más claridad?

Para terminar. Dijimos á *La Unión* que sabíamos que nuestro programa y nuestra táctica no eran perfectos y que el modo de averiguar cuáles fueran sus deficiencias era la discusión, y proponíamos á dicho periódico que discutiera con nosotros.

Acepte *La Unión* la controversia, y tenga la seguridad de que si le asiste la razón logrará convencernos y procederemos de acuerdo con el nuevo estado de nuestra conciencia.

Si no acepta habremos llegado al fin de nuestras relaciones, pues nada tendremos que tratar con ella.

Si acepta estaremos al principio.

A ella le toca decidir si estamos al principio ó al fin.

¿Sabéis cual es el último apoyo de la tiranía? Es la clase que nada hace y que no puede pasarse sin lujo y sin locuras; que, no pensando en cosa alguna útil, piensa en el mal. Oblíguese á todo el mundo á realizar alguna cosa, á ejercer alguna profesión útil á la libertad. ¿Qué derechos tienen en la patria aquellos que nada hacen?—*Saint-Just*.

## TRIUNFO CONFIRMADO

Las elecciones de empate verificadas en Francia el 10 del corriente han venido á confirmar lo que decíamos en nuestro número anterior, esto es, que los socialistas del otro lado de los Pirineos han alcanzado en las urnas un nuevo triunfo con motivo de la renovación total de Ayuntamientos.

Entre la primera y la segunda elección los socialistas parisienses han logrado sacar triunfantes á 33 de los suyos. Los otros 47 concejales, que completan con aquéllos la representación municipal de París, corresponden: 20 á los radicales, 15 á los republicanos oportunistas y 12 á los reaccionarios. La mayoría del Municipio será, pues, avanzada. De las anteriores elecciones á éstas, los socialistas han ganado tres puestos.

En Burdeos han triunfado 6 socialistas. Es la primera vez que nuestros correligionarios entran en el Ayuntamiento.

En Lille el anterior Municipio se componía totalmente de oportunistas. El nuevo lo forman 10 concejales de esta fracción, 11 radicales y 15 socialistas.

Perpignan, que sólo tenía una escasa minoría de concejales socialistas, está hoy compuesto exclusivamente por correligionarios nuestros.

Fourmies ha sacado en las últimas elecciones mayoría socialista.

En Nantes, capital de un departamento reaccionario y clerical, han penetrado 3 socialistas. En Châtellerault, Flers, Condé, Le Mans y Cherburgo, poblaciones del mismo departamento, han sido elegidas importantes minorías socialistas.

En el Centro no sólo han conservado los socialistas los puestos que antes tenían, sino que se han hecho dueños de nuevos Municipios.

Además, en estas elecciones ha ocurrido un fenómeno digno de tenerse en cuenta, y es que ha votado mayor número de ciudadanos que en las pasadas. En Lille, siendo el número de electores 39.000 escasamente, han hecho uso de la papeleta electoral más de 31.000. En otras poblaciones ha pasado lo mismo. Este interés por el sufragio revela que los trabajadores franceses conocen todo el beneficio que de él pueden sacar.

Resulta, por lo tanto, que nuestros correligionarios del país vecino han obtenido una doble victoria en las elecciones municipales: llevar á las urnas mayor número de proletarios que otras veces y hacer que penetren en los Municipios más socialistas que los que en ellos había.

## JUAN VOLDERS

El 11 del actual ha fallecido el conocido socialista belga cuyo nombre encabeza estas líneas. La enfermedad que le ha llevado á la tumba se le inició hace cuatro años, causándole tales estragos en los últimos, que perturbó por completo su razón.

Volders tenía poco más de 40 años. Con su muerte pierde el Socialismo internacional á uno de sus hombres más activos y el Partido Obrero belga á uno de sus principales fundadores.

La actividad y el trabajo de Volders fueron tales, que todos sus amigos y cuantos le han tratado de cerca reconocen que la terrible dolencia que le ha arrebatado la vida tuvo por causa el agotamiento de sus fuerzas.

A su fecunda iniciativa se debe la existencia del periódico diario *El Pueblo*, órgano del Partido Obrero belga, que se publica en Bruselas.

Nombrado administrador-delegado de la *Casa del Pueblo*, las medidas por él propuestas hicieron que la Cooperativa adquiriese gran desarrollo, sobre todo en la parte referente á la panadería. En 1889 se elaboraban por semana 30.000 panes y en 1891 esa cifra se elevó á 50.000. Habiendo suplido más tarde el trabajo manual por el mecánico, el número de panes elaborados por semana llegó á 70.000, y á 85.000 cuando Volders dejó dicho cargo. En su tiempo se estableció la jornada de ocho horas en la panadería y se elevó el salario de todos los empleados en ella.

En la campaña por la conquista del sufragio universal, Volders figuró á la

cabeza del movimiento, organizando manifestaciones, atacando rudamente á la burguesía enemiga de que el voto se ampliase, infundiendo en las masas resolución y energía.

En unión de otros muchos delegados, representó á su Partido en los Congresos internacionales de París, Bruselas y Zurich, siendo el principal organizador del segundo.

Su palabra vigorosa y enérgica, su pasmosa actividad y su espíritu organizador, sacaron de la atonía y de la indiferencia, llevándolos á la lucha por sus intereses, á muchos millares de proletarios belgas.

Así se explica el inmenso sentimiento que la noticia de su muerte ha causado en los centros obreros.

Como prueba de admiración, de cariño y de gratitud al que tanto trabajó por la causa de la emancipación humana, el Consejo Nacional del Partido Obrero belga le ha hecho por cuenta de éste unos soberbios funerales, á los que han acudido todos los trabajadores de Bruselas y representantes de toda la clase obrera organizada de Bélgica.

Miembros de la familia socialista internacional, los socialistas españoles sienten la desaparición del que consagró por entero su existencia á la causa de los desheredados y envía á sus correligionarios belgas el testimonio de su pesar por la irreparable pérdida que han experimentado.

## EFFECTOS DE LA REDUCCIÓN DE LA JORNADA DE TRABAJO

Los partidarios de la no reducción de la jornada de trabajo alegan en defensa de su opinión, entre otras cosas, que tal reducción implica descenso en los salarios, descenso en la producción y descenso en el nivel moral é intelectual de los trabajadores. Todo esto es completamente falso. Con la reducción de la jornada de trabajo crecen los salarios, crece la producción y crece la cultura y moralidad de los obreros.

He aquí unos datos suministrados por el Dr. Bauer, de la Cámara de Comercio de Brunen.

En unas minas de carbón en la Moravia se redujo la jornada desde once horas y media á nueve, ó sea dos horas y media. El resultado fué el siguiente:

En 1888 la jornada era de once y media horas, y la producción alcanzaba:

Por año.....	635.196,00 toneladas.
Por año y por hombre..	156,56 —
Por día y por hombre..	0,63 —

En 1889 la jornada era de nueve horas, y la producción alcanzaba:

Por año.....	825.165,00 toneladas.
Por año y por hombre..	185,80 —
Por día y por hombre..	0,68 —

Aumentó, pues, la producción:

Por año....	189.869,00 toneladas.
Por año y por hombre..	28,24 —
Por día y por hombre..	0,05 —

Es decir, un 8 por 100.

Los salarios han crecido en la siguiente proporción:

En 1888 eran éstos de 3 pesetas, 2,35 y 1,62. En 1889 de 3,88 pesetas, 3,08 y 1,62. Han aumentado en un 22 por 100.

Según una información oficial, de la comparación hecha entre la producción en Massachussets, donde la jornada era de diez horas, y Maine, Connecticut, New-Hampshire y Nueva York, donde era de once, resulta que en el primer Estado los salarios eran más elevados y la producción mayor que en los otros Estados.

En Suiza, los hiladores ganaban en 1878, con doce horas de jornada, un 4 por 100 menos que en 1881 con once horas, y la producción era menor en el primer año que en el segundo en cantidad y en calidad.

Muchos, muchísimos más datos podríamos alegar en pro de nuestro aserto, pero lo dicho es bastante elocuente.

Tenemos ahora que deshacer, presentando hechos, la calumniosa especie de que el obrero quiere la reducción de la jornada para poder estar más tiempo en la taberna. Precisamente la reducción de la jornada produce aumento en el grado de moralidad de los obreros.

Dice Brentano: «Cuántas veces hemos oído repetir estas palabras: Sería una verdadera desgracia para los obreros que no trabajasen más de ocho horas, porque no harían otra cosa que beber

durante el resto de la jornada. Hubo un tiempo en que se repetían hasta la saciedad estas palabras en Inglaterra, y sin embargo los enormes progresos morales é intelectuales que se han realizado á medida se disminuía la jornada han reducido al silencio á quienes así hablaban.»

Un inspector en Suiza decía en un informe: «Hay bastantes quejas por embriaguez, corrupción é inmoralidades, pero es un hecho notable que estas faltas son mucho más frecuentes en aquellos distritos donde el trabajo no está limitado.»

M. Blocher, director de una gran filatura de algodón decía en una conferencia dada por él en Basilea en 1887: «Los efectos de las prescripciones legales —la reducción á once horas de la jornada de trabajo—son hoy más notables desde el punto de vista moral que desde el material. El que conozca á los obreros, habrá visto que desde hace algunos años se ocupan más de los negocios públicos y han tomado en sus manos la defensa de sus propios intereses. Se había temido entre nosotros ver á los obreros usar del mayor tiempo que les deja la limitación de la jornada para frecuentar las tabernas, pero no ha ocurrido nada de eso. Cuando las jornadas eran largas y se trabajaba día y noche, es cuando yo he visto más libertinaje. Pero el planteamiento de la jornada corta de trabajo ha tenido como consecuencia la reducción á un minimum de los casos de embriaguez.»

Muchos más testimonios hay, tan poco sospechosos de parcialidad como los citados; pero con lo expuesto quedan destruidas las tres afirmaciones más importantes de los enemigos de la reducción de la jornada de trabajo.

## SANCHISMO

Oiga un tan buen amigo cual Laffón y aplique el cuento á quien le cuadre bien: cuando, al albor del siglo, la sartén asió del mango el gran Napoleón,

haciendo entre los sandios opinión, un frailuco tocaba á somatén, y dijo á los vecinos... de Belén en marcial y antigálico sermón:

«El picaro francés es un malsín; nos acusa; ¡á matarle sin piedad!»  
 «¿Delfín tuvo...? Pues bien, demos de él fin.»  
 «En lista vuestros nombres apuntad.»  
 «¿Españoles no somos...? Contra el ruín  
 ¡alístémonos todos y ¡marchad!»

BR. FRANCISCO DE OSUNA.

## CONGRESO

DE LOS SOCIALISTAS AUSTRIACOS

Desde el 5 al 12 del pasado abril han durado las tareas del quinto Congreso de la Democracia Socialista austriaca. Dicho Congreso debió celebrarse en Budapest en diciembre del año pasado, mas el *paternal* Gobierno del emperador Francisco José prohibió su celebración, y fué aplazado, acordándose verificarle en Praga.

Si hay en Europa alguna nación en que la fuerza haya formado un conjunto de abigarradas y diversas nacionalidades, ésa es Austria. Alemanes, checos, bohemios, italianos, polacos y eslavos forman el Imperio, y todos ellos suspiran por su independencia, no obstante lo cual, los socialistas de tan distintas nacionalidades confúndense en una sola aspiración, en un ideal común á todas.

Al Congreso han asistido 101 delegados representando á todas esas diversas nacionalidades, y los acuerdos del Congreso y la cordialidad que en él ha dominado prueban bien á las claras que los socialistas realizarán la fraternidad en la tierra, destruyendo todos los odios de raza á raza, de nación á nación.

Según datos leídos, la Prensa del Partido, en la parte alemana del Imperio, asciende á 28 periódicos políticos—en 1894 había 21—, con una tirada de más de 95.000 ejemplares. Entre los progresos de la Prensa cuéntase la conversión en diario del semanario *Arbeiter-Zeitung*. La Prensa profesional tiene 32 órganos—en 1894 tenía 29—, con una tirada de 111.000 ejemplares.

En Hungría la Prensa política está representada por 13 periódicos con más de 47.000 ejemplares de tirada, y la profesional por 11, con una edición de 23.600 ejemplares.

Los polacos, slavos, bohemios é italianos cuentan también con órganos en la Prensa, escritos en el idioma respectivo.

Durante 1894 y 1895 las condenas impuestas á los miembros del Partido ascienden á 81 años de prisión. Merece consignarse, por lo extraordinario del caso, que, en un proceso, el Estado ha sido condenado por los Tribunales á satisfacer 642 pesetas al *Arbeiter-Zeitung* á título de indemnización por daños y perjuicios.

Las cuestiones más importantes del orden del día eran las siguientes: Actitud del Partido ante el proyecto de reforma electoral de Badeni, necesidad de atender y consolidar la organización sindical (de resistencia), inutilidad é ineficacia de las cooperativas de consumo, situación de los obreros agrícolas, Congreso de Londres.

El Congreso acordó combatir sin tregua el proyecto de reforma electoral de Badeni por estimarle injusto.

La cuestión de la organización obrera ó sindical fué objeto de largo debate, no porque hubiera desacuerdo entre los delegados, sino porque estimando éstos que el asunto es de vital importancia creyeron de su deber discutirle ampliamente.

Quejaronse muchos delegados de que se concediera á las cuestiones políticas tan desmesurada importancia, que se desdeñaban las cuestiones de resistencia. Adler, al hacer el resumen de la discusión, dijo: «La organización política y la organización sindical se completan como el alma al cuerpo. Sin el cuerpo —la organización obrera— el Partido no tendría consistencia; pero sin el alma de la política el movimiento sindical se estancaría, como ocurre en Inglaterra.»

La organización es tanto más necesaria cuanto que quizá haya que apelar á la huelga general para la obtención del sufragio universal.

Por último, se acordó que todos los miembros del Partido deben pertenecer á la organización de su oficio, bien que este precepto no sea obligatorio.

El autor del dictamen acerca de las cooperativas de consumo las combatió porque restan fuerzas activas al movimiento puramente político y al de resistencia, y porque á menos de estar dirigidas por socialistas son ocasionadas á introducir la confusión entre los trabajadores. Se aprobó lo propuesto por el dictaminador.

Se resolvió aplazar el estudio de la cuestión agraria, sin perjuicio de emprender una activa campaña de propaganda en el campo.

Se acordó que los Congresos se celebren anualmente.

Se acordó asimismo que los delegados austriacos al Congreso de Londres se conformen, en cuanto á la admisión de delegados, á lo resuelto en el Congreso de Zurich, excluyendo de él á los anti-parlamentarios.

En el Consejo Nacional del Partido están representadas las diversas nacionalidades del Imperio.

## UNA HUELGA

Tal es el título de un drama en prosa, en tres actos y un prólogo, del amigo Pich y Creus, estrenado con gran éxito en el Teatro del Circo Barcelonés el 1.º de mayo.

La acción es contemporánea y transcurre en una importante población industrial.

Después de muchos esfuerzos, varios trabajadores de las fábricas consiguen asociar á todos sus compañeros. La jornada diaria es de 14 horas y el trato de mayordomos y encargados pésimo, por lo que se piensa sacar partido de la fuerza que da la unión y reclamar la reducción de dos horas de trabajo, aumento de salario y otras mejoras. Se acuerda hacer la demanda con carácter parcial, empezando por una fábrica, en la que declararán la huelga si es preciso, siguiendo luego el turno á las demás.

Hecha la petición, el fabricante la acepta á condición de que no la cumplirá si en las demás casas no se admiten las mismas reformas.

El entusiasmo de los huelguistas es grande. Por primera vez han conseguido tratar de potencia á potencia. La Comisión obrera ha sido recibida con respeto en todas las fábricas.

Ante la gravedad de la situación se reúnen los fabricantes: éstos son un reaccionario, que echa la culpa de todo lo que ocurre al liberalismo; otro, intransigente á toda petición y varios demócratas. A pesar de la diversidad de opiniones, resultan perfectamente de acuerdo en oponer absoluta resistencia á los propósitos de los obreros. En vez de ceder, echarán la gente á la calle, como así lo verifican. El paro es general.

Han transcurrido algunas semanas y la situación económica de los trabajadores es precaria. Benito, el *leader* de los huelguistas, les alienta á la resistencia pacífica, al paso que Jorge, temperamento arrebatado, es partidario de la violencia y del exterminio.

El núcleo de los huelguistas lo compone gente sencilla, en su mayoría campesinos de los pueblos cercanos; han ingresado en la Sociedad en perspectiva de inmediatos beneficios, pero como la lucha es larga y penosa, y los fabricantes trabajan sin cesar para el descrédito de la organización y de sus hombres más influyentes, los que en un principio se habían mostrado dispuestos á sufrir todas las penalidades en la contienda, revelan cansancio y empiezan á declararse partidarios de volver al trabajo. Benito los contiene pintándoles el triste porvenir que les espera si se someten incondicionalmente á los fabricantes.

Prosigue la lucha. Los burgueses están quejosos por entender que el Gobierno los desampara, y así se lo indican al gobernador de la provincia al presentarse éste en la población, haciéndole cargos directos por su comportamiento. El gobernador expone los motivos que han obligado al Gobierno á parecer neutral, indicando que los enemigos de las instituciones y del orden se agitan, y que, por razones de Estado, no era conveniente sentar la mano sobre los revoltosos. Añade que la situación política ha mejorado y que espera que, cumpliendo las órdenes dadas, terminará el conflicto.

Penetran en escena varios agentes de Orden Público, llevando atados á Benito, Jorge y otros obreros, quienes son conducidos á la cárcel de orden del gobernador. Benito se encara con la primera autoridad de la provincia y con el grupo de fabricantes, diciéndoles: «Hoy sois nuestros verdugos, mañana seremos vuestros jueces»; con cuyas palabras termina el drama.

Tal es la síntesis del argumento, en extremo sencillo y desprovisto absolutamente de todos los recursos escénicos que suelen emplear en busca del aplauso cuantos se dedican á escribir para el teatro. Por este motivo la obra resulta de una realidad admirable. Los personajes, más que actores que representan un papel, resultan obreros tal y como los vemos en las huelgas de alguna importancia.

¿Que si la obra tiene defectos? Claro que los tiene, sobre todo en lo referente al movimiento escénico, como no podía menos de ocurrir tratándose de un primer ensayo. Pero al lado de estos defectos, que podemos llamar de orden secundario, hay que reconocer que el drama es bueno para el fin que el autor persigue, y que no es otro que el propagar los principios socialistas. Estos aparecen expuestos con toda claridad, á pesar de la mutilación que han sufrido algunos papeles por imposiciones gubernativas. La autoridad mostró empeño en impedir la representación de *La Huelga*, pretextando que podía dar lugar á que se alterase el orden público.

Así lo indicó el gobernador á una Comisión que fué á visitarle después de haber sido negado el permiso. Con todo, la primera representación fué un verdadero triunfo para las ideas socialistas y para el amigo Pich, á quien felicitamos sinceramente.—J. C.

## Lo que dice uno de casa.

Por haber afirmado nosotros que los verdaderos culpables de que la República no exista en España son los jefes de las fracciones republicanas burguesas, que con sus ambiciones, torpezas y odios han desorganizado las numerosas fuerzas que un día acudían, nos han llenado de insultos no pocos periódicos órganos de dichas fracciones.

Sin embargo, ni hemos faltado á la

verdad asegurando aquéllas, según demuestran los hechos, ni tampoco hemos dicho ninguna cosa que no sepan bastantes republicanos. Más es; no hemos llegado nunca á decir tanto como han dicho individuos que militan en las filas republicanas. Véase, en prueba de ello, lo que Nakens ha escrito en el penúltimo número de su semanario:

Cada día que pasa sin que la unión dé señales de vida, me pregunto: «¿Qué saldrá de ahí? ¿Si se estará incubando algún nuevo partido?» Y de que esto no es una maliciosa figuración mía, allá van las pruebas.

Cuando el marqués de Santa Marta inició y realizó la coalición de la Prensa y la Nacional después, existían dos partidos republicanos en España, amén del posibilista, que apenas lo era ya: el federal y el progresista. Pues bien: de la coalición Nacional (digna de mejor suerte), salió el partido centralista.

Al reunirse hace un año la Asamblea progresista, se dividieron sus hombres en derecha é izquierda, quedándose ésta con la bandera del partido.

Hace unos dos años que varios republicanos modestos proclamaron la Unión republicana en un *meeting* celebrado en el Teatro del Príncipe Alfonso; los que se pusieron al frente de la Junta falsearon el pensamiento, y uniéndose á la derecha del progresismo, fundaron el que hoy se titula partido republicano nacional.

Hace tres meses convocó el Sr Pi la Asamblea federal; trató de imponerse autoritariamente, y al ver que no lo consiguió, retiróse con unos cuantos representantes. Resultado: dos partidos; el federal, y el piista.

Es decir, que á raíz de cada unión, coalición, ó reunión de Asamblea ha surgido un nuevo partido, y hoy contamos nada menos que con los siguientes:

El centralista, cuya cabeza visible es el señor Salmerón.

El federal, del que pudiera un día resultar jefe el Sr. Vallés y Ribot.

El piista, comandado por D. Francisco.

El progresista, á cuyo frente se halla el doctor Esquerdo.

Y el nacional, que no sabemos (yo al menos lo ignoro) si reconoce por jefe al Sr. Muro ó al Sr. Carvajal.

Esto sin contar con los restos del partido orgánico, que hoy trata de formar rancho aparte cuando lo creamos confundido con el progresista, y con la fracción de este partido en Valencia, que no está ni con la derecha ni la izquierda, pero que sostiene, dice, la antigua bandera, la que mantuvo enhiesta D. Manuel Ruiz Zorrilla.

Y dígame si no sería conveniente fundir de una vez en uno al partido republicano para acabar con tanto jefe y tanta tendencia que dificultan la acción común.

Y puesto que el único fin práctico de las uniones y coaliciones ha sido la formación de partidos nuevos, dígame también si no merecía la pena de romper ahora con la tradición.

Y hay que hacerlo, porque ya no nos queda otra cosa que esa por ensayar. Hemos acudido á los comicios y nos hemos retraído, realizado actos de fuerza aislados, celebrado *meetings* á porrillo y veladas á montones; fundado Casinos y Comités á millares, asistido á innumerables banquetes para conmemorar fechas y obsequiar personajes.

¿Y periódicos? No podrían contarse los que hemos fundado. Claro es que han cumplido y cumplen una gran misión, pero no tan eficaz como los males de la patria reclaman. Entre esos periódicos los ha habido y los hay de lenguaje mesurado y de estilo violento; y todo lo han dicho en punto á doctrina y en punto á la inutilidad de la Monarquía y la inmoralidad de sus hombres.

Y en el Parlamento ¡cuánto no hemos hecho! Discursos monumentales de los primeros oradores, prodigios de elocuencia, luchas titánicas.

Y á pesar de todo esto, Parlamento, Prensa, actos de fuerza aislados, banquetes, Comités, Casinos, sacrificios personales, nada hemos conseguido, y estamos cada vez más impotentes para intentar el último y supremo esfuerzo.

¿Por qué? Porque los esfuerzos y los sacrificios no han sido hechos por todos; porque no hemos sabido vernos hasta olvidarse cada cual de sí propio para pensar en lo que á todos interesa; porque hemos antepuesto al triunfo de la República nuestra peculiar manera de pensar; porque hemos colocado lo accesorio sobre lo fundamental.

## LOS MINEROS DE VIZCAYA

La Comisión nombrada en el frontón de Gallarta el día 1.º de mayo para gestionar del Gobierno la supresión inmediata de los barracones y tiendas obligatorias de las minas, ha decidido, de acuerdo con los Comités socialistas de Bilbao, Gallarta y La Arboleda:

1.º Publicar un manifiesto dirigido al pueblo obrero de esta región, exponiendo la situación cada vez más insufrible de los trabajadores de la zona minera, detallando el número de barracones y cuarteles y tiendas obligatorias existentes en toda la zona, con expresión del nombre de las minas y de los de los dueños y explotadores de esos estableci-

mientos, y haciendo constar en él los precios exorbitantes de las viviendas y el de los géneros alimenticios comparándolos con los que rigen en las tiendas libres.

2.º Dirigir al ministro de la Gobernación un escrito en que consten todos los datos que ponen de relieve la denigrante esclavitud que existe en la zona minera de Vizcaya, pidiendo la inmediata y enérgica supresión de esos establecimientos, que son un ultraje á la higiene, á la moral, á la libertad y á la humanidad. Este escrito será presentado al ministro en Madrid por una Comisión del Comité Nacional del Partido Socialista.

3.º Celebrar el domingo próximo, 24 de mayo, un *meeting* monstro en el frontón de Gallarta, donde los Comités y las Comisiones anteriormente referidas expondrán los trabajos realizados al fin que con constancia se persigue.

Y 4.º Acudir en manifestación al cementerio de La Arboleda, á la salida del *meeting* de Gallarta, á depositar una corona en la tumba del desgraciado obrero que el día 1.º de mayo fué víctima de la furia de un lacayo miserable.

## LA SÉPTIMA MOVILIZACIÓN DEL PROLETARIADO

**BILBAO.**—En esta villa han sido muchísimos los obreros que no han acudido al trabajo el día 1.º de mayo. Por la mañana, á pesar de estar el tiempo desapacible, gran número de trabajadores recorrían las calles con sus trajes de fiesta y ostentando lazos rojos en las solapas de las chaquetas. Bastantes socialistas acudieron á las reuniones de Sestao y Gallarta. Por la tarde los Jardines del Olimpo vieron llenos de trabajadores, tanto de Bilbao, como de las minas y de la zona fabril. El número de compañías que acudió no fué escaso. La banda de Santa Cecilia y el Orfeón Socialista amenizaron la fiesta, en la que hubo mucho orden, animación y alegría. Al anochecer, el compañero Carretero dirigió breves frases á la concurrencia, aconsejando se desfilara ordenadamente para no dar pretexto á que se cometieran atropellos por las autoridades. La manifestación resultó imponente, pues todos los concurrentes al Olimpo pasaron por el Arenal, con bandera desplegada á la cabeza, dirigiéndose después al Centro Obrero, para dejar allí las banderas del Partido Socialista y de las Sociedades obreras. En el camino se dieron vivas al 1.º de mayo y á la unión de los trabajadores.

**SESTAO.**—En el Centro Obrero se verificó un *meeting* el día 1.º por la mañana, al que asistió bastante concurrencia. Usaron de la palabra Trío, de aquella Agrupación, y Hernández y Pascual, de la de Bilbao, quienes encomiaron la Fiesta del Trabajo y explicaron su significación y trascendencia. El acto terminó vitoreándose la unión de los trabajadores y dándose cita los allí presentes para la fiesta que en los Jardines del Olimpo celebraban los obreros bilbaínos.

**ZONA MINERA DE VIZCAYA.**—Ha sido extraordinaria la animación que entre los trabajadores de las minas ha reinado el 1.º de mayo. Contados fueron los que en dicho día acudieron al trabajo. Para preparar bien la jornada de día tan memorable celebráronse dos *meetings*, uno el 26 de abril en Gallarta, y otro el 30 en La Arboleda. Al primero acudieron 3.000 obreros, usando de la palabra Pérez y Tarancón, de este último punto, y Beascochea, Hernández y Perezagua, de Bilbao; quienes recomendaron la participación en la Fiesta del Trabajo y anatematizaron una vez más la existencia de las tiendas obligatorias y de los barracones. Al segundo asistió numerosa concurrencia, hablando en él Pérez y Alonso, que expusieron los beneficios que los asalariados pueden alcanzar con la implantación de las medidas acordadas por el Congreso internacional de París. El día 1.º, á pesar de los esfuerzos hechos por los capataces para que los obreros acudieran á las canteras, aparecieron muy pocos, abandonándolas más tarde cuando vieron á sus compañeros dirigirse al *meeting* que se había organizado en Gallarta. A las diez comenzó éste, que estuvo sumamente concurrido, hablando varios trabajadores mineros y Beascochea, Carretero y Perezagua, de Bilbao. El entusiasmo fué grandísimo y los vivos al 1.º de mayo atronadores. La reunión se terminó aprobándose unas conclusiones en que se pide la desaparición de los cuarteles y tiendas obligatorias y nombrando una Comisión para que las presente en el Gobierno civil.

**CASTELLÓN.**—La Agrupación Socialista conmemoró con un té la Fiesta del Trabajo. Por la tarde, los obreros panaderos celebraron una reunión con el mismo objeto. En ambos actos se puso de relieve la trascendencia de la Manifestación obrera y se recomendó la más estrecha unión de todos los explotados.

**SAN JUAN DE VILASAR.**—Los trabajadores de esta villa celebraron el 1.º de mayo yendo al campo y asistiendo al teatro á ver el drama *La de San Quintín*, obra puesta en escena por acuerdo de las colectividades obreras.

En la excursión al campo hubo grandísima animación y en el teatro se aplaudieron con verdadero entusiasmo las principales escenas de la obra de Galdós. La autoridad no permitió que á la salida del teatro se hiciera una

colecta con el fin de sufragar los gastos de varios procesos que un ciudadano ha inscrito contra el alcalde de esta población.

**ALICANTE.**—El 1.º de mayo se celebró en esta capital un importante *meeting*, en el que usaron de la palabra, además de los compañeros Lucio, que presidió, Pujalte, Beneset, Amorós, Abril y Valero, que abogaron por la unión de todos los trabajadores y significaron que sólo mediante la abolición de la propiedad privada se emanciparán los trabajadores, y los Sres. Cabot, Berenguer y Lloret. El acto fué amenizado por una música. Hubo mucho entusiasmo.

**MANRESA.**—Con objeto de preparar bien la jornada del 1.º de mayo, los elementos obreros organizados en esta localidad celebraron el 26 de abril un *meeting*, en el que tomaron parte, además de Secases, que presidió, Galí, Comaposada y Reoyo, que abogaron por la unión obrera y recomendaron se tomase parte en la Manifestación internacional. Las autoridades, faltando a la ley, pusieron varias cortapisas a la celebración de dicho *meeting*. El día 1.º de mayo se verificó otro, que estuvo sumamente concurrido. Hablaron en él Secases, Galí, Mitjá (de Mataró) y Reoyo. Al pretender rectificar este compañero las inexactitudes que un periódico reaccionario había estampado refiriéndose a la reunión del día 26, el delegado de la autoridad disolvió el *meeting*, de lo cual protestó enérgicamente el compañero Secases. La mayoría de los obreros de artes y oficios holgaron. Los vidrieros no bajaron en ninguna fábrica.

#### PORTUGAL

Las principales poblaciones de este país han celebrado el 1.º de mayo.

En Lisboa 40.000 trabajadores recorrieron las principales calles hasta llegar al cementerio donde reposan los restos del socialista Fontana y de otros defensores de la clase obrera, y después de depositar sobre sus tumbas coronas e infinidad de flores, dirigieron al punto donde había de verificarse un gran *meeting*. En éste hablaron varios compañeros y se aprobó un orden del día en consonancia con lo acordado en el Congreso socialista internacional de París.

En esta manifestación tomaron parte 104 Sociedades y figuraron 12 carrozas alegóricas.

#### ITALIA

A pesar de las dificultades puestas por el Gobierno de este país a la Manifestación obrera, los trabajadores han tomado parte en ella en mayor número que otros años.

Todos los periódicos socialistas han publicado números extraordinarios, muchísimos obreros han hecho fiesta y los *meetings* y conferencias celebradas han ascendido a una cifra muy crecida.

En Milán el número de obreros que no ha acudido al trabajo ha pasado de 25.000.

En Turín, De Amicis dió una conferencia en la Asociación General Obrera, y Ferri otra en Florencia, en la Cámara del Trabajo.

#### BÉLGICA

De una manera espléndida han celebrado los trabajadores belgas la Fiesta del Trabajo. Miles y miles de obreros han suspendido su labor el día 1.º de mayo.

En Bruselas se verificó por la tarde una importante y hermosa manifestación, que tardó en recorrer las calles señaladas entre la plaza de Brouckère y la Gran Plaza más de tres horas. En ella figuraron todos los grupos

#### MENSAJES É INFORMES

PRESENTADOS

#### AL CONGRESO INTERNACIONAL DE ZURICH

tianos, como los trabajadores librepensadores, no tienen más que una bandera, la bandera roja del proletariado.

Por lo mismo, tenemos grandes esperanzas en el porvenir.

El 1.º de mayo, que hasta el año último, había revestido un carácter particular en Bélgica, se ha celebrado este año con gran unanimidad en las principales ciudades y regiones industriales, no obstante acabar de salir de un largo período de agitación y de una huelga política colosal. La idea de abandonar el trabajo el 1.º de mayo hace progresos. Entre los socialistas belgas hay completa unanimidad en dar a las demostraciones del 1.º de mayo el carácter económico preadmitido, que constituye la potencia de ellas y les da el aspecto de la lucha de clases.

El Congreso nacional celebrado en Gante ha resuelto afirmativamente la creación de la Secretaría Nacional del Trabajo. La Secretaría Obrera belga de Estadística del Trabajo empezará a funcionar en breve, poniéndose en relación con las instituciones similares de nuestros hermanos de los otros países.

La cuestión de la mujer hace cada día serios progresos. Bajo la forma de Sindicatos de obreras, Cajas de Ahorros, Ligas, etc., etc., se han constituido ya algunos grupos de mujeres. Tienen por

socialistas y todas las Sociedades obreras, entre ellas la de las obreras fabriles (compuesta de 800 mujeres), muchísimas carrozas alegóricas, infinidad de transparentes, coros y músicas. Cuando todos los manifestantes (30.000) llegaron a la Gran Plaza (más de las nueve de la noche), los coros entonaron himnos revolucionarios, poniendo fin a tan solemne acto con la *Marsellesa de los Trabajadores*, que, con fervido entusiasmo, cantaron cuantos allí se reunieron.

#### ALEMANIA

El número de obreros que no ha asistido al trabajo el 1.º de mayo ha sido mucho mayor que en los pasados años. El de *meetings* y conferencias ha sido considerable. En todas partes donde la Democracia Socialista ó las Sociedades obreras existen, la Fiesta del Trabajo se ha celebrado con gran animación y sumo júbilo. Mucha y buena propaganda se ha hecho con los discursos pronunciados en dicho día por los hombres que más significación tienen en el movimiento obrero alemán, dominando en ellos—en los discursos—la nota de la solidaridad internacional.

#### AUSTRIA

Este es uno de los países que más se distinguen por su entusiasmo al dar cumplimiento al acuerdo del Congreso internacional de París.

La suspensión del trabajo ha sido casi general en todas las capitales y demás poblaciones de alguna importancia el día 1.º de mayo. Los trabajadores han celebrado infinidad de reuniones, donde se ha acordado insistir en reclamar la jornada de ocho horas y demás medidas legislativas favorables al obrero, y a la vez se ha exigido la implantación del sufragio universal. En Viena, 100.000 obreros han recorrido los puntos principales demandando con carácter inmediato dicha jornada y el derecho electoral para todos los ciudadanos. Como viene ocurriendo en casi todos los actos del Partido Socialista, la Policía ha cometido algunos atropellos y barbaridades.

#### INGLATERRA

Los trabajadores ingleses han tomado parte en la Manifestación internacional con grandes *meetings* al aire libre. De año en año la Fiesta del Trabajo adquiere aquí más popularidad.

En Glasgow la Manifestación fué más grande que nunca. Por la tarde acudió extraordinaria concurrencia al Teatro *Britannia* para oír hablar a Keir-Hardie, fundador del Partido Independiente del Trabajo.

### MOVIMIENTO SOCIAL

#### INTERIOR

**Bilbao.**—Las Agrupaciones Socialistas de esta villa y de la zona minera han acordado abrir una suscripción para atender al sostenimiento de siete obreros de dicha zona presos el 1.º de mayo, con motivo de un alboroto ocasionado por los enemigos de nuestra clase, y costear una lápida y una corona que depositarán en el cementerio de La Arboleda sobre la tumba de un infeliz obrero asesinado aquel mismo día por un infame lacayo de los explotadores.

**Castellón.**—Se ha reorganizado la Sociedad de Panaderos.

**Marín.**—La huelga que sostenían los canteros de esta localidad ha terminado. Después

órgano especial *De Vrouw*. Existen también otras publicaciones que se dedican exclusivamente a defender los intereses de las mujeres. La mayor parte de estas organizaciones y de estos periódicos marchan de acuerdo con el Partido Obrero, que lucha por la igualdad política, civil y económica de ambos sexos.

Con el anterior régimen electoral, el más restringido de Europa, ha llegado el Partido, mediante alianzas temporales con los liberales progresistas, a llevar delegados obreros a los Ayuntamientos de una veintena de poblaciones importantes y de localidades industriales, y también a dos Diputaciones provinciales.

Desde hace dos años no se ha mejorado nada, por la vía legislativa, la situación de la clase obrera. Se han votado algunas leyes llamadas de carácter social por el Parlamento, pero todas ellas han sido letra muerta por no haberse adoptado medida alguna que las hiciera eficaces.

Cuanto a la situación económica del país, es, al presente, tan mala como se pueda imaginar: los salarios de los mineros han sufrido numerosísimas reducciones; en buen número de minas de carbón no se trabaja sino cuatro ó cinco días a la semana; en las otras industrias hay un número considerable de parados, que se disputan, ofreciéndose a trabajar por salarios inferiores las plazas ocupadas. Ya en el invierno último hubo en Bélgica un contingente

de conferenciarios los maestros con los operarios, se ha convenido por una y otra parte en que por este año la jornada sea de diez horas y media, y en el próximo de diez.

**La Coruña.**—En esta capital han celebrado los obreros un numeroso *meeting* para protestar contra el alza en el precio del pan.

Después de hablar varios compañeros, se acordó reclamar de la autoridad que se rebaje el precio del pan y que se practiquen continuos repesos, obligando a los panaderos a estampar su marca en todo el pan que expendan.

Antes de terminar el *meeting* se acordó remitir a los herreros de Pontevedra, declarados en huelga, y a los zapateros de Orense, en la misma situación, el producto de una colecta que allí se hizo, y que ascendió a 30 pesetas.

El presidente dió por terminado el acto, después de aconsejar a los obreros que no contribuyan a la suscripción que va a iniciarse en La Coruña para organizar el batallón de voluntarios gallegos.

**Gallarta.**—Se ha constituido en esta población una Agrupación Socialista, que se propone realizar trabajos de propaganda para organizar a los obreros que viven en dicho punto.

#### EXTERIOR

**Portugal.**—Las Sociedades obreras de este país han acordado tener representación propia en el Congreso internacional de Londres.

—Están en huelga los canteros de Terrugem y Montelavar, por no haber atendido los patronos la reclamación de que la hora de entrada en el trabajo fuese a las seis de la mañana.

Todas las Sociedades obreras de Portugal prestan decidido apoyo a los huelguistas.

**Alemania.**—El día 15 se ha empezado en Berlín la vista del proceso que, so pretexto de transgresión a la ley de asociaciones, se ha intentado contra los organizadores del Partido Socialista. El proceso tiene por fundamento ciertos hechos realizados en los años 1893 y 1895. El número de acusados llega a 47, figurando entre ellos los diputados socialistas Auer, Bebel y Singer.

**Austria.**—En Budapest se ha verificado un *meeting* en favor del sufragio universal, al que asistieron 20.000 socialistas, precedidos de una bandera roja.

A causa de haberse apoderado la Policía de esta insignia, se produjo una colisión, de la que resultaron bastantes heridos.

Como es consiguiente, se hicieron numerosas detenciones.

—Con motivo de los incidentes producidos por la Policía en la manifestación obrera verificada en Viena han sido condenados a distintas penas varios socialistas.

**Inglaterra.**—En las elecciones legislativas verificadas en Aberdeen (ciudad de Escocia), en 1895 obtuvo el candidato liberal 4.156 votos, contra 608 que reunió el candidato socialista.

En las habidas en el mismo distrito, para cubrir vacante, el 1.º de mayo de este año, el candidato liberal alcanzó no más 2.909 contra el socialista Tom Mann, que obtuvo 2.479.

La diferencia de un año a otro a favor del candidato socialista acusa un considerable progreso de nuestras ideas en dicho distrito.

**Bélgica.**—Desde hace algún tiempo sostiene una importante huelga los tejedores de Verviers, mujeres y hombres. La ha motivado la oposición de los trabajadores a que se

muy numeroso de obreros sin trabajo que se organizaron por grupos y exhibieron sus harapos y su miseria, gritando: «¡Trabajo!» «¡Pan!», por las calles de los comerciantes y por los barrios aristocráticos y de los gobernantes de nuestras grandes ciudades. En Gante hubo un comienzo de motín. Este año se espera una recrudescencia en el movimiento de obreros parados, ya por la depresión enorme de los salarios, lo mismo de los trabajadores agrícolas que de los trabajadores industriales, ya también por la mala cosecha y el aumento del precio de ciertos géneros alimenticios, y por la guerra de tarifas organizada por varios Estados, y particularmente por Francia. ¡Tal vez veamos en el próximo invierno nuevos motines producidos por el hambre!

La estadística acerca de las huelgas confirma nuestra apreciación.

De agosto a diciembre de 1891 hubo 6 huelgas: 2 de metalurgistas (1 por disminución de salario y 1 por reglamento de taller), 3 de tejedores (2 por disminución de salario y 1 por mal trato de un contraamaestre), y 1 de hulleros por aumento de salario.

En 1892 hubo 72 huelgas: 33 de hulleros y trabajadores de otras minas, 5 de tejedores, 5 de canteros, 3 de zapateros, 3 de trabajadores en fósforo, 2 de armeros, 2 de impresores-tipógrafos, 2 de vidrieros, 2 de cigarreros, 2 de trabajadores en madera y 2 de obreros en construcción. De estas huelgas, 38 fueron ocasionadas por disminución de sa-

lario, que algunas veces llegó al 30 por 100; 20 por aumento de salario, 1 por mantener un minimum de salario y 3 por querer los patronos imponer reglamentos arbitrarios.

En 1893 (desde enero a 20 de julio) ha habido 58 huelgas: 22 de hulleros, 8 de metalurgistas, 2 de armeros, 5 de canteros y marmolistas, 3 de trabajadores en madera, 1 de cigarreros, 2 de trabajadores en fósforo, 1 de pintores, 2 de obreras de fábricas de carbón, 1 de tejedores y 12 en otras industrias. Las causas de estas huelgas fueron: de 26 disminución de salario, de 12 aumento de salario, de 9 reglamentación arbitraria, de 5 reducción de horas de trabajo, de 1 despido de obreros, de 1 locales insalubres y 1 de la implantación de una tarifa mínima.

Según puede verse, la causa principal de las huelgas en Bélgica es la lucha por el salario. Son, pues, sobre todo, defensivas, esto es, para mantener los antiguos salarios y resistir a su disminución, no para alcanzar salarios elevados.

No solamente es Bélgica el país donde se dan salarios más cortos, sino también, por este mismo hecho, el que tiene jornadas de trabajo más largas. Estas no bajan de 10 horas, y llegan hasta 14, 15 y 16 horas; el término medio de la jornada son 12 horas próximamente.

En la actualidad hay un movimiento a favor del «reposo del domingo» entre los empleados y viajantes de las casas de comercio, movimiento que, en pocas

### CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

**Bilbao.**—LUCHA DE CLASES.—No hemos recibido el cambio del número del 1.º de mayo. Alicante.—GRITO DEL PUEBLO.—Idem ídem. Valladolid.—C.—Se hizo lo que indicó.

**Nueva York.**—J. B.—Recibidas 5 pesetas de su suscripción hasta fin enero 97.

**Almería.**—F. V. R.—Se mandan 5 ejemplares más a contar del número antepasado.

**Villamantilla.**—J. D.—Recibida por conducto de R. D. 1 peseta de su suscripción hasta fin julio.

**Langa de Duero.**—M. S.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin julio.

**Pamplona.**—J. E.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin junio.

**San Martín de Provensals.**—M. J.—Recibidas por conducto de Q. 2 pesetas de paquetes hasta el número 522.

**Barcelona.**—N. V.—Recibidos por conducto de Q. 80 céntimos del total de su cuenta.

**Andújar.**—F. S. R.—Recibidas 5 pesetas de su suscripción hasta fin julio.

**Elche.**—F. M.—Recibidas 25,50 pesetas: 20 de paquetes hasta el número 532, 4 de suscripciones para LA LUCHA y 1,50 de un paquete del mismo periódico, del cual faltaron tres ejemplares.

**Toledo.**—M. R.—Recibidas 13 pesetas: 11 de paquetes hasta el número 529 y 2 de su suscripción hasta fin julio.

**Cádiz.**—F. S.—Recibidas 12,90 pesetas: 9 de paquetes hasta el número 509, 1 de un ejemplar de la «Miseria», 0,20 de un «Colectivismo y Revolución», 0,20 de una «Autonomía» y 2,50 de un «Capital». Se mandan 10 «Autonomías», 10 «Colectivismo y Revolución», 20 tarjetas y 20 «Organizaciones».

**Glasgow.**—M. M.—Recibidas 4,50 pesetas de su suscripción hasta fin diciembre.

**Barcelona.**—R.—Se mandan 20 «Organizaciones».

**Valencia.**—S. P.—Recibidas 50 pesetas: 35,20 de paquetes hasta el número 529, 11 de suscripciones hasta fin mayo, 1,60 de retratos, 2 de dos «Socialismo y ciencia» y 0,20 de dos «Leyes». Se mandan cinco ejemplares más.

**Bilbao.**—LUCHA DE CLASES.—L. no ha recibido el paquete esta semana.

**Casarrubios del Monte.**—T. T.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin agosto.

Importa lo consignado por paquetes y suscripciones..... 105,80

Idem por 1 «Miseria», 1 «Colectivismo y Revolución» y 1 «Autonomía».... 1,40

**Retrato de Marx.**—De 25 por 30 centímetros, 30 céntimos en Madrid y 35 en provincias.

**Retrato de Engels.**—De igual tamaño y precio que el anterior.

Imp. de F. Cao y D. de Val, a cargo de J. Antonio Herrero, Platería de Martínez, 1.